

INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) MAYO 2010

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** del mes de mayo continuó mostrando recuperación, registrando un crecimiento promedio anual de 0.9 por ciento (-1.5% en mayo de 2009). En el período enero-mayo indicó un incremento de 3.5 por ciento (-4.6% en el mismo período de 2009). Esta recuperación fue sustentada por crecimientos acelerados en industria, pecuario, pesca y energía y agua potable, los que en conjunto sumaron un aporte de 2.9 puntos porcentuales. En cambio, disminuciones observadas en el indicador de materiales de construcción, financiero, agrícola y transporte y comunicaciones continuaron induciendo a la baja con un aporte global de -2.0 puntos porcentuales; sin embargo, éstos mostraron leves recuperaciones respecto al mes anterior.

La variación interanual de la tendencia ciclo mostró un incremento de 2.9 por ciento, asumiendo una tendencia de corto plazo alentadora para el desarrollo de la actividad económica, la que se ha visto favorecida por el dinamismo de los principales rubros de la economía nacional, vinculado al mayor intercambio comercial con los socios en el exterior.

Agricultura

La actividad agrícola indicó una disminución promedio anual de 4.5 por ciento (7.5% en mayo de 2009). En términos acumulados, en el intervalo enero-mayo mostró un incremento de 1.8 por ciento (-3.6% en 2009). Este comportamiento fue determinado principalmente por la baja producción de granos básicos, los que en conjunto atenuaron el desarrollo de la actividad con -3.4 puntos porcentuales. Este resultado estuvo influenciado por la presencia del fenómeno atmosférico El Niño, que afectó las precipitaciones pluviales generando como resultado la disminución en la producción de estos rubros, principalmente en frijol y maíz. Sin embargo, se registró un fuerte impulso en la producción de caña de azúcar, la que mostró en el cierre de la zafra 2009-2010 un crecimiento promedio anual de 9.0 por ciento.

Las perspectivas para el ciclo agrícola 2010-2011 se consideran favorables, ya que El Niño se desvaneció en el mes de mayo y las condiciones climáticas se presentan favorables. Además, se prevé mayor apoyo a la producción a través de crédito, semillas certificadas y fertilizantes.

El precio promedio internacional del café registró un incremento de 1.5 por ciento respecto al mes previo, hecho que está ligado a la confianza en la recuperación de la economía global por parte de los consumidores, lo que ha estabilizado la demanda de este rubro.

Pecuario

La actividad pecuaria presentó un incremento promedio anual de 10.1 por ciento (-1.9 por ciento en mayo 2009), determinado principalmente por la recuperación en los volúmenes de exportación de ganado en pie y por el dinamismo reflejado por la actividad avícola. Esta actividad en los últimos seis meses ha venido mostrando tasas positivas por encima del 3.5 por ciento.

Al finalizar el mes de mayo, la matanza de ganado vacuno totalizó 287.4 mil cabezas, lo cual significó un incremento de 17 por ciento, con relación a igual período del año anterior. Este aumento fue motivado principalmente por dos factores: mejora en el precio del ganado en pie,

y la falta de pastos para la alimentación de los semovientes, lo cual intensificó la venta de ganado a las plantas procesadoras, para evitar pérdidas en el peso.

Las exportaciones de carne vacuna alcanzaron 70.5 millones de libras (110.2 millones de dólares), lo cual se tradujo en un incremento de 30.7 por ciento en el volumen y 37.5 por ciento en valor. Los principales mercados de la carne nicaragüense según su participación fueron Venezuela (33.6 %), Estados Unidos (30.5 %), y Centroamérica (26.4 %).

El precio promedio de la carne en el mercado internacional incrementó 1.2 por ciento con relación al mes anterior, originado por aumento en la demanda de consumo interno en Estados Unidos. Se prevé que el precio de este rubro continúe aumentando por reducción de la oferta en los mercados, dado que la producción de carne en Estados Unidos podría ser menor en 2.2 por ciento en 2011. Es importante mencionar que el nivel de precios de este rubro se mantiene por encima de los niveles observados en 2008 y 2009.

Pesca

La actividad pesquera mostró un aumento promedio anual de 7.5 por ciento (15.6 % en mayo 2009), principalmente por el dinamismo observado en la producción de camarón, que registró un crecimiento promedio anual de 15.4 por ciento (19.9% en mayo 2009). Este crecimiento se observó a pesar que el clima de los primeros meses del año no favoreció al sector, debido al calentamiento de las aguas.

La captura de langosta presentó una reducción de 9.6 por ciento (12.0% en mayo de 2009). En el período enero-mayo, el volumen de captura de langosta mostró un crecimiento acumulado de 18.7 por ciento (-19.6% en similar período de 2009). El "Reglamento para el Ordenamiento Regional de la Pesquería de la Langosta del Caribe" estableció la suspensión temporal de pesca de langosta del Caribe, la cual concluirá el 30 de junio de 2010, esta veda continuo afectando la captura de este importante producto.

La captura de peces mostró un crecimiento de 2.8 por ciento (8.4% en mayo 2009), desacelerándose en 4.8 puntos porcentuales respecto al mes anterior.

Las exportaciones de camarón alcanzaron en el período enero-mayo un volumen de 3.3 millones de libras, lo que significó un incremento de 22.6 por ciento respecto al mismo período de 2009.

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) continuó con su tendencia al alza, situándose con un crecimiento promedio anual de 6.6 por ciento (-3.8% en mayo de 2009). En lo que va del año, registró un incremento acumulado de 7.4 por ciento respecto al período enero-mayo de 2009. El principal impulso lo generó el dinamismo de las ramas alimentos y bebidas principalmente, las que aportaron en conjunto 9.4 puntos porcentuales. En contraste, las ramas bebidas, tabaco, derivados del petróleo, productos no metálicos, productos químicos y papel e imprenta, entre otros, continuaron mostrando disminuciones y dieron un aporte de -2.8 puntos porcentuales.

La rama bebidas continuó recuperándose, al mostrar una mejora de 0.7 puntos porcentuales respecto al mes previo, situándose con una disminución promedio anual de 0.9 por ciento (-4.4% en mayo de 2009). En el período enero-mayo, esta rama presentó una caída de 1.3 por ciento (-8.9% en 2009). La mayor afectación la registró la producción de cervezas y aguas gaseosas, las cuales no han recuperado el nivel productivo que registraban antes de la crisis.. En cambio, la producción de ron continuó mostrando un alto nivel productivo.

La rama alimentos alcanzó un crecimiento promedio anual de 13.4 por ciento (2.9% en mayo de 2009). En términos acumulados, al mes de mayo, presentó un incremento de 12.3 por ciento (1.2% en enero-mayo de 2009). El dinamismo de la rama estuvo marcado por la alta producción observada en carne de res, aceite vegetal, leche pasteurizada, azúcar y avena; además de la recuperación en carne de pollo y alimentos para aves. La expansión en la producción de carne de res está ligada a la captación de nuevos mercados para la exportación y a la mejora en el precio internacional; asimismo, esta rama se vio favorecida por la mayor producción de la zafra azucarera 2009-2010, que cerró en el mes de mayo con una producción de azúcar superior en 7.2 por ciento a la registrada en la zafra anterior.

La rama vestuario mostró un incremento promedio anual de 29.7 por ciento (-35.6% en mayo de 2009). En el período enero-mayo, esta actividad registró un crecimiento de 47.0 por ciento (-36.6% en 2009). La producción de tabaco registró una mejora de 4.0 puntos porcentuales respecto al mes anterior, situándose con una disminución promedio anual de 4.2 por ciento (-6.2% en mayo de 2009). La variación acumulada al mes de mayo mostró un incremento de 6.3 por ciento (-19.6% en 2009). Estos rubros tienen una alta dependencia del mercado internacional, cuya recuperación ha estimulado la producción, particularmente de vestuario. Otras ramas importantes que mostraron disminuciones fueron derivados del petróleo, productos no metálicos y productos químicos con variaciones de 7.0, 15.5 y 23.5 por ciento, respectivamente.

Minería

La actividad de minería reflejó una variación promedio anual acelerada de 7.7 por ciento (-7.2% en mayo 2009), lo que representó una mejora de 6.7 puntos porcentuales respecto al mes anterior. A mayo 2010, la actividad reflejó un crecimiento de 27.4 por ciento (-13.9 en 2009), resultado de la mejora en la producción de minerales metálicos (12.6%), en los que se observó incrementos en la extracción de plata (47.0% promedio anual) y en la producción de oro (12%). En términos interanuales el sector creció en 33.6 por ciento (-32.3% en 2009).

La minería no metálica observó similar comportamiento al mes anterior al reflejar una variación promedio anual de -0.4 por ciento, dominada por las contracciones en hormigón y cal, las cuales no fueron completamente compensadas por el crecimiento desacelerado de la producción de piedra cantera, y la leve recuperación en extracción de arena.

El precio promedio internacional del oro en mayo fue US\$ 1,210.4 la onza troy, superior en 5.0 por ciento con relación al precio promedio del mes anterior y en 27.9 por ciento respecto al precio promedio de mayo 2009. La tendencia ascendente en el precio está asociada a la a la demanda de este metal para la diversificación de los portafolios de inversión.

Construcción

El indicador de producción de materiales de construcción continuó mostrando signos de recuperación, al reflejar una caída de 10.1 por ciento (-13.7 en mayo 2009), como resultado de las menores caídas en la producción de los productos que componen la canasta de materiales, con excepción de la producción de piedra cantera, que reflejó crecimiento, el resto de productos que integran la canasta de materiales continuó presentando una caída en sus niveles de producción: bloques (-47.3%), arena (-35.1%), adoquines (-33.0%), asfalto (-46.2%), piedra triturada (-17.9%) y cemento (6.0%).

La construcción privada a mayo 2010 continúa mostrando mejoría en los destinos residencial e industria principalmente por la construcción de nuevas viviendas del Programa Crédito Justo para Viviendas de Interés Social.

En construcción pública, se ha ejecutado casi todas las obras programadas en el periodo enero - mayo, tanto en el gobierno central como en las empresas públicas, con excepción de la construcción del sistema de distribución de energía eléctrica del MEM y la Construcción de Sistemas de Agua Potable de Enacal, que registraron a mayo 29% de avance de la obra.

Comercio

La actividad comercial mostró un leve crecimiento de 0.4 por ciento en promedio anual (-2.7% en mayo de 2009). En los primeros cinco meses del año indicó un incremento acumulado de 3.9 por ciento respecto al mismo período de 2009 (-3.9% en 2009). El desempeño de la rama fue inducida por mayor comercialización de productos alimenticios de origen pecuario, de pesca y de la industria manufacturera, los que estimularon el desarrollo de dicha actividad con un aporte de 3.2 puntos porcentuales; en contraste, se observó caída en la comercialización de productos agrícolas e importados, los que indujeron al deterioro de la actividad en -2.9 puntos porcentuales. Dentro de los productos de mayor dinamismo en el comercio nacional se observó carne de res, carne de pollo, leche, huevos camarones y pescados, principalmente.

Financiero

La actividad financiera registró una disminución promedio anual de 6.8 por ciento (-5.8% en mayo de 2009). La variación acumulada en el período enero-mayo fue de -7.9 por ciento (-8.1% en 2009). La menor asignación de créditos continuó incidiendo en el bajo nivel de ingresos financieros, los que continuaron siendo marcados por menores intereses y comisiones, tanto en créditos personales, comerciales, de consumo e hipotecarios, principalmente.

Energía y agua potable

La actividad de energía y agua reflejó una tasa de crecimiento promedio anual de 3.0 por ciento (3.6% en mayo 2009), como resultado de un incremento en 4.4 por ciento en la producción de agua (4.5% en mayo 2009) y 2.6 por ciento en la generación de energía (3.4 % en mayo 2009). La generación de energía estuvo afectada por humedad en banda transportadora de bagazo, limpieza de sedimentos, problemas en el sistema de enfriamiento, vibración en turbinas, fallas eléctricas y baja afluencia de vientos. En cambio, las lluvias registradas en el país, ayudaron a que el embalse de Apanás subiera de nivel por más de 20 centímetros, lo que facilitó incrementar la generación hidroeléctrica.

En términos acumulativos, la actividad reflejó a mayo una tasa de crecimiento de 1.8 por ciento respecto al mismo período del año anterior (0.1% en 2009).